
   

 

 

 

施政報告生涯規劃專款專用的再思—回應對生涯規劃教育

的質疑 

 

財政司司長剛發表財政預算，增撥了一項教育開支發展中學生「生涯規劃」，預計

每年將涉及 2.57 億元。然而近日有論者對於這筆款項專款專用不盡同意，當中一

些看法理據值得我們進一步思考。  

 

施政報告建議「由 2014/15 學年起，開辦高中級別的公營學校亦會獲得相等於一

名學位教師職級薪金的額外經常津貼，加強生涯規劃教育元素。」學校可以合約

形式增聘一名學位教師，分擔和減輕升學輔導老師的工作量，從而讓老師更有效、

更專業地推行適切的生涯規劃，為不同需要、不同特質的學生給予個人化的輔導

支援；惟政策並無硬性規定學校必須聘請一位毋須肩負任何教擔的「生涯規劃專

責經理」－－論者提出有關質疑，反映部份同工對生涯規劃的理念及現時學生需

要尚未了解。  

 

什麼是生涯規劃？  

生涯規劃與學校德育訓導、課外活動、學生輔導、公民教育等同樣為學生全人發

展重要的部分，大家分工合作，各司其職，缺一不可。生涯規劃是一個深思熟慮

的過程，讓人能整全地規劃一生，包括生命中重要的範疇，如工作、學習、人際

關係和閒暇。這過程也要求人在其社會環境中按步驟積極地實施所定的計畫。要

在中學實踐生涯規劃教育，要它於學校落實紥根，我們的對象是每位性格、能力、

目標和擁有資源都不一樣的學生。給他們每一個認識自已的空間、探索前面不同

可行性的機會，也協助他們為畢業後的方向訂定行動方案—這些都是時間。  

 

回想我們在學的年代，學校不會談生涯規劃，升學輔導差不多等同升學資訊的提

供。這在教育制度強調高度篩選，只有少數人以學術能力進入大學，而大部份年

青人在經濟起飛而機會較多的環境裡，無可厚非。即或如此，我們身邊都有不少

在事業發展過程中因人云亦云而迷失方向的例子。時至今日，新學制裡所有學生

均能完成高中課程、大專學位數量大幅提高、政府不斷宣傳多元出路，但大眾都

明白，年青人仍被困在「學位—非學位」的二元思維，不敢或不願意嘗試多元的

專業教育途徑，家長也茫無頭緒。生涯規劃教育的重要性，也在於此。  

 

香港輔導教師協會在首屆新高中學生畢業前五年開始，就著手與教育局及本地學

者協作，編寫本土化的生涯規劃初、高中課程，舉辦幾以百計給學校領導和輔導

人員的培訓工作坊，發展適切的職業興趣評估工具；很多前線升學輔導老師在二

零一二、一三年為首兩屆文憑試畢業生多走一步，在原有的工作上額外為學生提



供小組或個別輔導、跟進離學生情況、全天侯進理大量的升學資料及出路申請。

但我們不可能繼續在沒有規劃、沒有適切支援和專業要求的情況下，容讓這種有

限導的支援成為常態，莫視學生需要的迫切性。  

 

推動生涯規劃教育的策略  

要落實針對個別學生需要的支援工作，生涯規劃教育就必須走向「專業化」、「課

程化」和「普及化」之路。論到專業，業界在侃侃而談的同時，亟需建立一套「共

同語言」，釐清何謂生涯規劃。生涯規劃不局限於舉辦講座、提供升學就業資訊或

舉辦每年一、兩次的升學資訊展覽；生涯規劃在全人發展中有關鍵角色，肯定及

協助每一位學生從認識自己興趣、能力及願景開始，探索不同出路，為將來事業

以至人生不同角色作準備。  

 

香港輔導教師協會
1
就施政報告生涯規劃措施於月前發放網上問卷予前線老師，了

解他們對有關撥款及推行的「生涯規劃」意見，共獲得來自至少一百六十多間不

同背景及組別中學的二百四十份有效回應。上周本會與香港中文大學教育學院合

辦施政報告教育論壇－－「生涯規劃的機遇和隱憂」，由教育局局長吳克儉先生為

親臨主禮向參與同工說明政策推行的原因及期望，本會也發表了「生涯規劃」問

卷調查的結果。  

 

調查的結果顯示，前線升學輔導老師教擔繁重，每周需平均上課約二十四小時，

即每天平均約 5 至 8 節課，在現行制度下完全無暇應付生涯規劃等學生成長及培

育工作，而他們均認為成功的生涯規劃，必須採用「全校參與」的模式，輔導老

師、班主任、科任老師、學校領導人以至校董會等需共同合作，群策群力。因此，

本會深信要優化生涯規劃的工作，必須由最熟悉學生，曾受相關培訓的輔導老師

負責，並能與班主任和學科老師持續聯繫，協助同工充份掌握多元出路資訊、轉

介而非「空降」一名生涯規劃專家到校，全職執行有關職務。  

 

其次，此筆專款必須專用，絕不可輕率地花在其他項目，嚴重違背了政策的原意！

吳克儉局長在論壇中明確指出，此舉乃是教育局與教育界工商界等不同持份者充

分溝通了解後的成果，是政府真切看到新世代的需要而推行的。這個也是前線老

師在回應中最大的憂慮。有建議此筆撥款可用來紓緩中學超額教師的壓力，更倡

議政府直接把撥款聘請常額教師。學校合理地減省升學輔導老師，以騰出空間為

學生提供個別諮商、提升各級的生涯規劃教育，原有的課節需由額外人手替代，

因此，以撥款聘請合適的教師（包括超額教師）是必然的。但該教席所騰出的課

擔及行政職務，必須全數用於減輕升學輔導老師工作及有關生涯規劃的活動上才

算公道合理。這樣既可確保政策原意沒遭粗暴扭曲，又能適度調動學校人力資源，

達致「雙贏」。  

 

那麼，如何讓各持份者充分了解何謂生涯規劃，如何幫助減輕輔導老師的工作量，

支援他們的專業發展需要，如何讓老師更有效地在全校及個人層面推行生涯規劃

 
1香港輔導教師協會成立已有五十四年，現為註冊非牟利慈善有限公司，支援學校升學輔導及輔導老師，約九成中學

為本會會員學校。 



給予每位學生，如何確保款項沒被挪用，將是局方與學術及輔導專業界別共同努

努力的迫切議題。  

 


